
N i e d e r s c h r i f t 
 

über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses 

 
am Donnerstag, d. 26.01.2023 

Mensa der Vicelinschule im Bildungszentrum Vicelinviertel (BiVi),  
Kieler Str. 90, 24534 Neumünster 

 

 

 

Beginn: 18:03 Uhr Ende: 19:30 Uhr 

Anwesend: 

 

 Ratsfrau / Ratsherr 

 Ausschussvorsitzender Herr Bernd Delfs 

  Frau Wiebke Diehlmann 

  Frau Sabine Krebs 

  Herr Martin Kriese 

  Herr Fatih Mutlu 

  Herr Anton Paul Jakob Weber 

 Bürgerschaftsmitglieder 

  Frau Britta Einfeldt 

  Herr Carsten Kaikowski 

  Frau Gaby Mohr 

  Frau Yaren Talia Özgür (ab TOP 8.1) 

  Herr Stefan Preuhs 

 Beratendes Mitglied 

   

 Außerdem anwesend 

 Kreissportverband Neumünster Herr Eggert Rohwer 

 Kiek in! – Vorstand - Herr Torge Rupnow 

 Sternwarte Neumünster - Leitung 

 Stadtteilbeirat Tungendorf 

 Stadtteilvorsteher Faldera 

 Kreisschüler*innenrat 

 Schulleitung Rudolf-Tonner-Schule 

 Schulleitung Theodor-Litt-Schule 

 Designierter Schulleiter Immanuel-Kant- 

 Schule 

 Presse und Einwohner 

Herr Marco Ludwig 

Herr Rico Kroll 

Herr Werner Didwischus 

Frau Jule Radzko 

Herr Carsten Walter 

Herr Olaf Hirt 

Herr Timo Hepp 

 

bis zu 5 

  

 Von der Verwaltung 

 Stadtrat 

 Schulrat 

Herr Carsten Hillgruber 

Herr Lutz Friemann 

 Fachdienstleitung FD 40 

 Fachdienst 40.1.2 

 Fachdienst 40.1.2 

 Fachdienst 40 

Herr Pierre Pascal Hein 

Frau Nicole Pietrzinski 

Frau Vivien Pomarius 

Herr Lennard Jessen (Anwärter) 

 Abteilungsleiter 40.3 - Stadtbücherei Herr Dr. Klaus Fahrner (bis TOP 11) 

 Fachdienstleitung FD 63 Herr Alexander Goetze 

 Abteilungsleitung 65.3 Frau Erika Jahn (bis TOP 13.7) 

 Fachdienst 11 Herr Can Kurku (bis TOP 10) 
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 Fachdienst 12 

 Dr. Hans-Hoch-Stiftung 

Frau Yvonne Hallmann (bis TOP 10) 

Frau Susanne Bleich 

Unentschuldigt: 

Beratendes Mitglied Frau Melanie Kalz 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 

   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten-

den Tagesordnungspunkte 

 

   3. Genehmigung der Tagesordnung 

 

   4. Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 24.11.2022 

 

   5. Information über die am 24.11.2022 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschlüsse 

 

   6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 

   7. Einwohnerfragestunde 

 

   8. Anträge und Anfragen 

 

   8.1. Antrag des SPD Ratsherrn Gerrit Köhler betr. Frühzeitige Beteiligung an 

der Schulhofgestaltung der Rudolf-Tonner-Schule 

Vorlage: 0333/2018/An 

 

   9. Sachstand Medienentwicklungsplanung - DigitalPakt Schule - 

 

   10. Benutzungs- und Entgeltordnung für die Stadtbücherei der Stadt Neumü-

nster 

Vorlage: 1135/2018/DS 

 

   11. Umsetzung Handlungskonzept Armut; Bedarfsgerechter Ausbau der 

Schulkindbetreuung (Maßnahme P 8) hier: Neuorganisation der Schul-

kindbetreuung an der Timm-Kröger-Schule 

Vorlage: 1220/2018/DS 

 

   12. Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine; hier: Beihilfe-

entscheidung des Ausschusses und Verteilung der Investitionsfördermittel 

2022, 2. Förderperiode (Stichtag 30.09.2022) 

Vorlage: 1227/2018/DS 

 

   13. Mitteilungen 

 

   13.1. Richtwertekonzept für die allgemeinbildenden Schulen in der Stadt Neu-

münster - Überarbeitung 

Vorlage: 0556/2018/MV 

 

   13.2. Brandschutzmaßnahmen an diversen Schulen 

Aktueller Sachstand 

Vorlage: 0553/2018/MV 



- 4 - 

 

 

   13.3. Schülerzahlen der allgemein- und berufsbildenden Schulen zum Schuljahr 

2022/2023 

Vorlage: 0548/2018/MV 

 

   13.4. Benutzungs- und Entgeltordnung; hier: Übersicht über die im Rahmen der 

Entgeltbefreiung auf dem Gebiet des Sports entgangenen Erträge im 

Haushaltsjahr 2022 

Vorlage: 0549/2018/MV 

 

   13.5. Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine; hier: Beihilfe-

entscheidungen der Verwaltung für die Investitionsmittel 2022, 2. Förder-

periode (Stichtag 30.09.2022) 

Vorlage: 0550/2018/MV 

 

   13.6. Sachstand schulische Großbaumaßnahmen - mündlicher Bericht - 

 

   13.7. Sachstand Baumaßnahmen Sternwarte - mündlicher Bericht - 

 

   13.8. Sachstand Kunst im öffentlichen Raum 

 

   14. Verschiedenes 

 

 

   .  

 



- 5 - 

 

 

 

 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18:03 Uhr. Anlässlich des tätlichen Angriffs  in 

einer Regionalbahn am 25.01.2023 bekundet der Vorsitzende sein Mitgefühl und seine 

Betroffenheit. Es schließt sich eine Gedenkminute an. Anschließend stellt der Vorsitzende 

die Beschlussfähigkeit fest. 

 

 

 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden 

Tagesordnungspunkte 

 

Beschluss: 

 

Es wird beschlossen, den Tagesordnungspunkt 15. – Genehmigung der Niederschrift über 

die am 24.11.2022 unter Ausschluss der Öffentlichkeit beratenen Tagesordnungspunkte - 

nicht öffentlich zu beraten. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 

 

 

Endg. entsch. Stelle: 

Schul-, Kultur- und Sportausschuss 

 

 

 3 . Genehmigung der Tagesordnung 

 

Der Vorsitzende schlägt vor, die Tagesordnung um den Punkt "Sachstand Kunst im öf-

fentlichen Raum" als TOP 13.8 zu ergänzen. Die Tagesordnung wird in geänderter Fas-

sung einstimmig angenommen. 

 

 

 4 . Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 24.11.2022 

 

Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 24.11.2022 wird einstimmig ange-

nommen. 

 

 

 5 . Information über die am 24.11.2022 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-

fassten Beschlüsse 

 

Der Vorsitzende informiert über einen am 24.11.2023 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschluss die Verteilung von Mitteln aus der Spitzensportförderung 2022 be-

treffend. 
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 6 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 

Der Ausschussvorsitzende teilt mit, dass Frau Kaspari, die Leiterin des Tierparks Neumü-

nster, auf die Möglichkeit für die Schulen, aber auch für Kitas aufmerksam gemacht hat, 

ein Bildungsangebot des Tierparks durch Bezuschussung der Sparkassenstiftung kosten-

günstig zu nutzen. Eine entsprechende Mail mit dem Flyer ist an den Ausschuss verteilt 

worden. Die Verwaltung wurde zudem gebeten, die Schulen einschließlich der Kreisschü-

lervertretung und der Kreiselternbeiräte auf diese Aktion aufmerksam zu machen. Diese 

Information ist zwischenzeitlich bereits an Schulen und Kitas übermittelt worden. 

 

Des Weiteren teilt der Vorsitzende mit, dass am 25.02.2023 die Verabschiedung von Frau 

Jönsson, der Schulleiterin der Immanuel-Kant-Schule, stattfand. Er hat ihr im Namen des 

Schul-, Kultur- und Sportausschusses für die regelmäßige Teilnahme und die konstrukti-

ve Zusammenarbeit gedankt. 

 

 

 7 . Einwohnerfragestunde 

 

Es werden keine Fragen gestellt. 

 

 

 8 . Anträge und Anfragen 

 

 

 8.1 . Antrag des SPD Ratsherrn Gerrit Köhler betr. Frühzeitige Beteiligung an der 

Schulhofgestaltung der Rudolf-Tonner-Schule 

Vorlage: 0333/2018/An 

 

Der Vorsitzende führt kurz in den Antrag ein. Frau Krebs und Herr Kroll ergänzen aus 

ihrer Sicht. 

 

Beschluss: 

 

Die Verwaltung wird gebeten dem Schul-, Kultur- und Sportausschuss zur nächsten Sit-

zung am 16.03.2023 einen Zeitplan für die frühzeitige, öffentliche Beteiligung der Neuge-

staltung des Schulhofes der Rudolf-Tonner-Schule nach Abschluss der Neu- und Umbau-

maßnahmen  vorzulegen.   

Dabei soll die aktive und altersgerechte Beteiligung der Schülerinnen und Schüler an der 

Grundschule besonders beachtet werden. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  11 

Nein-Stimmen 0 

 

Enthaltungen  0 

 

Endg. entsch. Stelle: 

Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
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 9 . Sachstand Medienentwicklungsplanung - DigitalPakt Schule - 

 

Stadtrat Hillgruber hebt hervor, dass es gelungen ist, die Fördermittel aus dem „Digita l-

Pakt Schule“ rechtzeitig mit Fristablauf 31.12.2022 beim Land Schleswig-Holstein zu be-

antragen. Damit sind die Fördermittel für die Stadt Neumünster gesichert. Der Stadtrat 

bedankt sich zudem bei den Projektbeteiligten Herrn Kurku, Frau Hallmann, Frau Pomari-

us und Herrn Hein als Fachdienstleiter für die geleistete Arbeit. 

 

Herr Kurku berichtet vom aktuellen Sachstand bei der Herstellung einer LAN/WLAN-

Infrastruktur an den allgemeinbildenden Schulen. Frau Hallmann ergänzt den Sac h-

standsbericht bezüglich der Ausstattung allgemeinbildender Schulen mit Präsentations-

medien. Frau Pomarius teilt mit, dass die verbleibenden 19 Anträge auf Fördermittel aus 

dem DigitalPakt Schule fristgerecht gestellt werden konnten. 

 

Der Vorsitzende wirft ein, dass die Finanzierung des Projektes zwischenzeitlich unklar 

war. Er bemängelt, dass die notwendige Finanzierung im Haushaltsjahr 2022 durch De-

ckung von Mitteln der Rudolf-Tonner-Schule im Schul-, Kultur- und Sportausschuss nicht 

erwähnt wurde, wohl aber in anderen Ausschüssen. Daher soll im Ausschuss über finan-

zielle Auswirkungen des Projektes zukünftig deutlicher berichtet werden. 

 

 

 10 . Benutzungs- und Entgeltordnung für die Stadtbücherei der Stadt Neumünster 

Vorlage: 1135/2018/DS 

 

Stadtrat Hillgruber führt in die Vorlage ein. Herr Dr. Fahrner ergänzt insbesondere zu den 

Veränderungen zur bisherigen Benutzungs- und Entgeltordnung. 

 

Beschluss: 

 

Die anliegende Neufassung der Benutzungs- und Entgeltordnung für die Stadtbücherei 

der Stadt Neumünster - StadtbüchereiBenEntgO - wird beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  11 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltungen  0 

 

Endg. entsch. Stelle: 

Ratsversammlung 

 

 

 11 . Umsetzung Handlungskonzept Armut; Bedarfsgerechter Ausbau der Schul-

kindbetreuung (Maßnahme P 8) hier: Neuorganisation der Schulkindbetreuung 

an der Timm-Kröger-Schule 

Vorlage: 1220/2018/DS 

 

Stadtrat Hillgruber führt in die Vorlage ein. 

 

Der Vorsitzende stellt folgenden Ergänzungsantrag: 

 

„3. Die Verwaltung wird beauftragt, nach den Herbstferien 2024 einen Sachstandsbericht 

vorzulegen.“ 
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Zunächst lässt der Vorsitzende über den Ergänzungsantrag abstimmen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  11 

Nein-Stimmen 0 

 

Enthaltungen  0 

 

Der Vorsitzende lässt sodann über den so geänderten Antrag abstimmen. 

 

Beschluss: 

 

1. Der Neuorganisation der Schulkindbetreuung an der Timm-Kröger-Schule in freier 

Trägerschaft wird, vorbehaltlich der Genehmigung der Offenen Ganztagsschule ab 

dem Schuljahr 2023/2024 durch das Ministerium für Bildung, Wissenschaft und Kultur 

des Landes Schleswig-Holstein, zugestimmt. 

 

2.  Die Verwaltung wird beauftragt, zur Vergabe der Leistung ein entsprechendes Aus-

schreibungsverfahren zu organisieren. 

 

3. Die Verwaltung wird beauftragt, nach den Herbstferien 2024 einen Sachstandsbericht 

vorzulegen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  11 

Nein-Stimmen 0 

 

Enthaltungen  0 

 

Endg. entsch. Stelle: 

Ratsversammlung 

 

 

 12 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine; hier: Beihilfeent-

scheidung des Ausschusses und Verteilung der Investitionsfördermittel 2022, 

2. Förderperiode (Stichtag 30.09.2022) 

Vorlage: 1227/2018/DS 

 

Beschluss: 

 

1. Dem Verein Segelclub Neumünster e.V. ist für die Dachsanierung am Vereinsheim 

eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.1 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 25 % der 

Gesamtkosten, höchstens jedoch 6.225,00 € zu gewähren (siehe Anlage, Ziff. 1). 

2. Dem Verein Segelclub Neumünster e.V. ist für den Austausch eines Außenbordmotors 

eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.3 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 25 % der 

Gesamtkosten, höchstens jedoch 1.822,00 € zu gewähren (siehe Anlage, Ziff. 2). 

3. Dem Verein SC Gut-Heil Neumünster v. 1881 e.V. ist für die Beschaffung von 4 Bo-

denläufern eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.3 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 

25 % der Gesamtkosten, höchstens jedoch 2.140,00 € zu gewähren (siehe Anlage, 

Ziff. 3). 
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4. Dem Verein MTSV Olympia Neumünster v 1859 e.V. ist für die Beschaffung von 2 

Streetball-Soccer-Anlagen eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.3 der Sportförderungsgrund-

sätze in Höhe von 25 % der Gesamtkosten, höchstens jedoch 3.674,00 € zu gewäh-

ren (siehe Anlage, Ziff. 4). 

5. Dem Verein Behinderten-Sportgemeinschaft Neumünster v. 1952 e.V. ist für die Er-

satzbeschaffung verschiedener Sportgeräte nach Brand in der Sporthalle der Klaus-

Groth-Schule eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.3 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe 

von 25 % der Gesamtkosten, höchstens jedoch 7.500,00 € zu gewähren (siehe Anla-

ge, Ziff. 5). 

 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  11 

Nein-Stimmen 0 

 

Enthaltungen  0 

 

Endg. entsch. Stelle: 

Schul-, Kultur- und Sportausschuss 

 

 

 13 . Mitteilungen 

 

 

 13.1 . Richtwertekonzept für die allgemeinbildenden Schulen in der Stadt Neumüns-

ter - Überarbeitung 

Vorlage: 0556/2018/MV 

 

Stadtrat Hillgruber führt in die Vorlage ein. 

 

Der Vorsitzende stellt folgenden Antrag: 

 

„Die Verwaltung wird beauftragt, bis zur nächsten Ratsversammlung einen Gesamtkos-

tenvergleich zwischen dem bisherigen und dem neuen Richtwertekonzept, einen Kosten-

vergleich nach den Sachkonten sowie einen Vergleich der Schulbudgets einzelner Schulen 

anzufertigen.“ 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  11 

Nein-Stimmen 0 

 

Enthaltungen  0 

 

Die Mitteilungsvorlage wird im Übrigen zur Kenntnis genommen. 
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 13.2 . Brandschutzmaßnahmen an diversen Schulen 

Aktueller Sachstand 

Vorlage: 0553/2018/MV 

 

Frau Jahn beantwortet zwei Nachfragen des Vorsitzenden. 

Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 

 

 

 13.3 . Schülerzahlen der allgemein und berufsbildenden Schulen zum Schuljahr 

2022/2023 

Vorlage: 0548/2018/MV 

 

Frau Einfeldt wünscht die Beantwortung folgender Fragen im Protokoll: 

 

„1. Wie viele auswärtige Schülerinnen und Schüler der Regionalen Berufsbildungszentren 

sind im Internat untergebracht? 

 

2. Welche Summe zahlt das Land Schleswig-Holstein für diese Schülerinnen und Schü-

ler?“ 

 

Die Antworten liegen dem Protokoll absprachegemäß als Anlage bei.  

 

Die Mitteilungsvorlage wird im Übrigen zur Kenntnis genommen. 

 

 

 13.4 . Benutzungs- und Entgeltordnung; hier: Übersicht über die im Rahmen der 

Entgeltbefreiung auf dem Gebiet des Sports entgangenen Erträge im Haus-

haltsjahr 2022 

Vorlage: 0549/2018/MV 

 

Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 

 

 

 13.5 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine; hier: Beihilfeent-

scheidungen der Verwaltung für die Investitionsmittel 2022, 2. Förderperiode 

(Stichtag 30.09.2022) 

Vorlage: 0550/2018/MV 

 

Die Position „Tennisequipment – TS Einfeld“ wird kritisch diskutiert. 

Die Mitteilungsvorlage wird im Übrigen zur Kenntnis genommen. 

 

 

 13.6 . Sachstand schulische Großbaumaßnahmen - mündlicher Bericht - 

 

Frau Jahn berichtet, dass 

 

- die Arbeiten an der Timm-Kröger-Schule weiter voranschreiten; 

- die Hans-Böckler-Schule in das IMPULS-Programm aufgenommen wurde und dass 

der Neubau begonnen werden soll, sobald die Mittel zur Verfügung stehen und die 

Zustimmung der Kommunalaufsicht vorliegt; 

- die Arbeiten an der Elly-Heuss-Knapp-Schule am Standort Bachstraße, an der 

Holstenschule sowie am A-Trakt der Immanuel-Kant-Schule weiter voranschrei-

ten; 

- die Container an der Rudolf-Tonner-Schule intensiv genutzt werden, die Erdarbei-

ten abgeschlossen sind und zeitnah mit den Gründungsarbeiten begonnen wird. 
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Herr Walter und Herr Kroll loben die Container-Klassenzimmer an der Rudolf-Tonner-

Schule. 

 

 

 13.7 . Sachstand Baumaßnahmen Sternwarte - mündlicher Bericht - 

 

Herr Goetze beschreibt die Sachlage und den weiteren Verfahrensverlauf aus Sicht der 

Bauaufsicht. Herr Rupnow und Herr Ludwig ergänzen um die aus ihrer Sicht relevanten 

Aspekte und informieren über das weitere, geplante Vorgehen. 

 

 

13.8 . Sachstand Kunst im öffentlichen Raum 

 

Stadtrat Hillgruber berichtet, dass zurzeit ein Partner im Stadtgebiet zur Bearbeitung 

dieses Themas gesucht wird. Im Wesentlichen geht es um die offenen Punkte der Be-

standserhebung und der Pflege von Kunst im öffentlichen Raum. Hierzu ist beabsichtigt, 

verwaltungsintern und mit externen Partnern Gespräche im Februar 2023 zu führen.  

 

 

 14 . Verschiedenes 

 

Herr Hein berichtet, dass 

 

- zur Verbesserung der Sicherheitslage eine Videoüberwachung außerhalb der 

Schulzeiten auf dem Schulhof der Vicelinschule installiert werden soll. Diese soll 

der Beweissicherung möglicher Straftaten dienen. Die Verwaltung arbeitet zu-

sammen mit weiteren Beteiligten intensiv an einer zeitnahen Umsetzung. Die Kos-

ten werden vom Fachdienst 40 aus Mitteln des eigenen Haushaltsbudgets getra-

gen; 

- sich der Fachdienst 40 in Zusammenarbeit mit dem Kreissportverband auf ein 

Förderprogramm des Deutschen Olympischen Sportbundes zum Thema „Sportbo-

xen“ bewerben wird; 

- das Nachbesetzungsverfahren für die Schulleitung an der Gustav-Hansen-Schule 

in enger Zusammenarbeit mit dem Schulamt begonnen wurde; 

- das Verfahren für die Nachbesetzung der Schulleitung der Grundschule Gadeland 

voraussichtlich - ebenfalls in enger Zusammenarbeit mit dem Schulamt - zeitnah 

abgeschlossen werden kann; 

- für die Schulleitung der Fröbelschule eine Nachfolge gefunden wurde. Er bedankt 

sich in diesem Zusammenhang beim bisher kommissarischen Schulleiter Herrn Pe-

ters für die gute Zusammenarbeit. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

_____________________      ____________________ 

Bernd Delfs        Vivien Pomarius 

Ausschussvorsitzender      Protokollführung 
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